

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

Plaidoyer pour un contrôle interne intégré en vue d'instaurer la confiance dans les rapports durables

L'IFAC met en ligne un document, intitulé «Building Trust in Sustainability Reporting: The Urgent Need for Integrated Internal Control», qui présente les façons dont les entreprises peuvent intégrer les informations durables dans leurs cadres de contrôle interne et de gouvernance. Est notamment cité le Cadre intégré de contrôle interne du COSO, qui constitue une bonne base pour améliorer la qualité des données sur la durabilité. Selon le document de l'IFAC, une approche de contrôle interne intégrée donnera lieu à des rapports de meilleure qualité et davantage intégrés et elle aidera les entreprises à éviter les occurrences d'écoblanchiment et les actions réglementaires ou juridiques.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

L'IFAC annonce la révision des normes de formation touchant au reporting et à l'assurance durables

L'IFAC annonce son intention de réviser les normes internationales de formation afin de mieux décrire les compétences nécessaires en termes de reporting et d'assurance durables et de prendre acte du rôle évolutif des professionnels comptables dans ce domaine. L'IFAC prévoit de lancer en mars 2024 une consultation publique sur ses propositions de révision de ces normes.

Les recherches auprès des parties prenantes ont montré que, même si les compétences et la formation des professionnels comptables peuvent être transposées au reporting et à l'assurance durables, des aménagements doivent être apportés aux normes de formation.

L'IFAC encourage ses organisations membres à améliorer leurs obligations de formation en place en matière de développement durable et à reconnaître les formations proposées par d'autres organismes, notamment les cours en ligne prévus par l'IFRS Foundation, qui visent à faciliter la mise en application des premières normes IFRS d'information durable, IFRS S1 et S2.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC - Communiqués de presse – 11 et 12 décembre 2023

Conseil international des normes d'audit (IAASB)

Appel international à candidatures pour siéger au conseil de l'IAASB

Le Comité Nominations du PIOB a lancé un appel à candidatures pour siéger aux postes vacants à compter du 1^{er} janvier 2025 au Conseil de l'IAASB.

L'appel à candidatures s'adresse aux personnes expérimentées issues de différents horizons (investisseurs, gouvernance d'entreprise, organismes de réglementation et de normalisation nationaux, professionnels de l'audit, secteur public et monde universitaire), qui souhaitent contribuer à l'élaboration des normes internationales d'audit, d'assurance et dans des domaines connexes, au service de l'intérêt général. Les candidatures sont attendues jusqu'au 9 février 2024.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

L'IAASB précise les modalités de référence aux normes de l'IFRS Foundation

L'IAASB met en ligne des lignes directrices qui clarifient les règles suivant lesquelles les auditeurs doivent se référer aux normes comptables IFRS dans leurs rapports. Elles mentionnent également les

modifications que l'IAASB a l'intention d'apporter aux futures éditions du manuel de l'IAASB pour intégrer les références existantes aux IAS et aux IFRS.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IAASB - Communiqués de presse - 15 décembre 2023

Conseil international des normes de déontologie (IESBA)

L'IESBA lance un appel à candidatures

L'IESBA recherche des candidats qualifiés issus de divers horizons qui souhaitent contribuer à l'établissement de normes internationales de déontologie, et notamment d'indépendance, de qualité, au service de l'intérêt général. Six postes sont à pourvoir à partir du 1^{er} janvier 2025, et cinq membres doivent être renouvelés. Les candidatures doivent être déposées d'ici le 9 février 2024.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IESBA - Communiqué de presse - 15 décembre 2023

Conseil international des normes pour le secteur public (IPSASB)

Réunion de l'IPSASB à Toronto

Lors de sa réunion à Toronto du 5 au 8 décembre 2023, l'IPSASB a approuvé les exposés-sondages ED 86 et ED 87, sur les ressources naturelles. Ils seront mis en consultation au cours du premier trimestre 2024.

Concernant l'Information à fournir en lien avec le climat, l'IPSASB a passé en revue les objectifs, la portée et les fondements conceptuels d'un projet de texte sur l'information liée au climat dans le secteur public. L'IPSASB y a notamment souligné les spécificités du secteur public, et particulièrement son principal objectif de servir le public, son rôle en qualité de régulateur et ses diverses responsabilités aux différents niveaux des pouvoirs publics.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IPSASB eNews – 13 décembre 2023

Professional Accountants in Business (PAIB)

Les compétences des professionnels comptables en entreprise cruciales pour la transformation numérique et organisationnelle

Le groupe consultatif du PAIB s'est récemment réuni à Paris, à l'initiative de son membre représentant les instituts français, Eric Freudenreich. L'article de l'IFAC reprend les conclusions de cette réunion, parmi lesquelles figurent l'importance des professionnels comptables en entreprise dans leur rôle de pilote des programmes de durabilité et de transformation numérique, les trois voies suivant lesquelles les professionnels comptables en entreprise ont effectué une transformation organisationnelle susceptible de servir de guide pour les PAIB et les entreprises du monde entier et la façon dont l'intelligence artificielle et l'automatisation intelligente bouleversent les activités et améliorent le travail des professionnels de la comptabilité et de la finance.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

PAIB - Communiqué de presse - 11 décembre 2023

COMITE D'INTEGRATION LATIN EUROPE-AMERIQUE

CILEA publie du nouveau matériel en lien avec la durabilité pour les PME

CILEA propose, en téléchargement, de nouvelles fiches concernant la durabilité dans les PME, qui ont été établies par le Service Brésilien d'Appui aux micros et petites Entreprises, SEBREA.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

CILEA présente sa nouvelle plateforme de streaming, CILEACLIX

CILEA annonce sa nouvelle plateforme de streaming, CILEACLIX, qui se veut une fenêtre de connaissance comptable et fiscale de l'Amérique latine et de l'Europe. Cette initiative a été menée en collaboration avec la Ordem dos Contabilistas Certificados du Portugal – OCC. Il s'agit d'un outil important pour les investisseurs intéressés par les marchés internationaux et pour les professionnels comptables qui cherchent à travailler à un niveau international.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

CILEA - Communiqués de presse - Décembre 2023

INTERNATIONAL FORUM OF INDEPENDENT AUDIT REGULATORS

Déclaration de l'IFIAR sur la supervision de l'assurance durable

L'IFIAR soutient les travaux engagés par les normalisateurs internationaux de l'audit en vue d'élaborer des normes d'audit et de déontologie (et d'indépendance) de qualité élevée concernant l'information durable. Ces normes permettront aux utilisateurs, aux émetteurs de valeurs, aux prestataires de services d'assurance et aux régulateurs de l'audit de se familiariser avec le contenu de ces normes en amont de la période de reporting à fin 2024, lorsque les normes S1 et S2 de l'ISSB, ainsi que la directive CSRD de l'Union européenne, entreront en application. Actuellement, dans la plupart des pays, l'assurance durable est fournie sur une base volontaire. Les cabinets d'audit réalisent déjà des missions d'assurance, souvent sur une base non réglementaire, et l'IFIAR estime que cette tendance va se poursuivre.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFIAR - Communiqué de presse - 4 décembre 2023

INTERNATIONAL SUSTAINABILITY STANDARDS BOARD (ISSB)

Nouveaux outils documentaires pour le pôle de savoir, IFRS Sustainability knowledge hub

L'IFRS Foundation met en ligne différents outils en vue d'un reporting intégré, dont un outil de cartographie, permettant d'incorporer les informations durables au sein d'un rapport intégré, ainsi qu'un ensemble de questions et réponses, couvrant les relations entre le référentiel de reporting intégré et les normes de l'ISSB et d'autres référentiels et normes, dans le paysage du reporting financier. Ces ressources sont destinées à aider les préparateurs des rapports intégrés à appliquer les normes de l'ISSB à compter de l'année prochaine. Le pôle de connaissances de l'ISSB constitue un élément clef du programme de formation de l'IFRS Foundation, qui renferme plus de 100 ressources documentaires élaborées par les organisations tierces. Des éléments continueront d'être ajoutés, en réponse aux besoins du marché et des pratiques émergentes.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ISSB - 12 décembre 2023

TASKFORCE ON NATURE-RELATED FINANCIAL DISCLOSURES

Le TNFD lance de nouvelles recommandations lors de la COP28

A l'occasion de la COP28, le TNFD a lancé de nouvelles recommandations, et notamment un projet de recommandations couvrant huit secteurs ayant un impact élevé sur la nature et deux documents de discussion mis en consultation jusqu'au 29 mars 2024. Il a annoncé la parution de trois des cinq modules de formation, capacity building.

Enfin, il a annoncé que l'EFRAG était devenu son douzième partenaire de savoir.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

TNFD Secretariat - 8 décembre 2023

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE

ACE publie trois fiches d'information sur la fiscalité

ACE met en ligne trois fiches d'information destinées à informer les professionnels comptables et les parties prenantes sur les récentes propositions fiscales de la Commission européenne. Les fiches apportent une synthèse de ces propositions, ainsi que des explications sur leurs principales caractéristiques. Il s'agit respectivement :

- du cadre Entreprises en Europe : cadre pour l'imposition des revenus, BEFIT ;
- du cadre d'imposition des PME en fonction des règles en vigueur dans le pays du siège social, directive HOT ;
- de la proposition visant à harmoniser les règles en matière d'établissement des prix de transfert.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqué de presse - 12 décembre 2023

ACE Sustainability Update décembre 2023

Le Sustainability Update de décembre 2023 rappelle notamment :

- la réponse d'ACE au projet de norme d'assurance, ISSA 5000, Obligations générales attachées aux missions d'assurance sur les rapports durables ;
- le vote du Parlement européen sur le projet de rapport relatif aux notations ESG, qui évaluent les efforts environnementaux, sociaux et de gouvernance des entreprises ;
- la poursuite des négociations dans le cadre du trilogue concernant la directive relative à la diligence raisonnable en matière de développement durable des entreprises ;
- le report à mi-décembre des consultations de l'EFRAG sur les recommandations relatives à la chaîne de valeur et à l'évaluation de l'importance relative, avec une deadline à fin janvier 2024 pour répondre ;
- le point sur les travaux de la Plateforme internationale sur la finance durable (IPSF), qui se sont focalisés sur trois sujets en 2023 : la finance sociale, la finance de transition et la comparaison des taxinomies ;
- les annonces de l'ISSB lors de la COP-28 ;
- la reconduction d'Emmanuel Faber à la présidence de l'ISSB ;
- la synthèse par l'OICV des initiatives relatives à l'écoblanchiment ;
- la mise en place par l'IFAC d'une liste de contrôle Durabilité à l'attention des petites entreprises.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE Sustainability Update - 11 décembre 2023

COMMISSION EUROPEENNE

Vers la création d'une nouvelle autorité européenne anti-blanchiment

Le Conseil et le Parlement européen ont conclu un accord provisoire concernant la création d'une nouvelle autorité européenne de lutte contre le blanchiment de capitaux et le financement du terrorisme, AMLA, qui disposera de pouvoirs de surveillance et de sanction et veillera sur la mise en œuvre harmonisée de la réglementation applicable en la matière. Elle aura notamment des prérogatives, directes et indirectes, sur les entités à haut risque du secteur financier.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Commission européenne - Communiqué de presse - 13 décembre 2023

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP

Lettre de commentaires finale sur les améliorations annuelles de l'IASB - Volume 11

L'EFRAG publie le texte final de sa réponse à l'exposé-sondage de l'IASB, «Améliorations annuelles – Volume 11 ». Ces propositions, de portée limitée, incluent notamment des clarifications, des simplifications, des corrections ou des modifications visant à améliorer la cohérence des norme IFRS 1, IFRS 7, IFRS 9, IFRS 10 et IAS 7.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

L'EFRAG publie l'EFRAG Update de novembre 2023

Le numéro de novembre 2023 de l'EFRAG Update est disponible en ligne

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFRAG - Communiqués de presse - 7 décembre 2023

EUROPEAN TAX ADVISER FEDERATION

La France siège au nouveau groupe de travail international sur la fiscalité

Dans le contexte de la COP 28, un nouveau groupe de travail a été lancé en vue de progresser sur la mise en place concrète de taxes permettant de mobiliser des financements indispensables à la lutte contre le changement climatique. Ce groupe de travail réunit la France, le Kenya, la Barbade, Antigua et Barbuda, l'Espagne, ainsi que la Commission de l'Union africaine et la Commission européenne, en qualité d'observateurs. Soutenu par la European Climate Foundation, il sera chargé d'examiner de nouvelles sources de fonds, susceptibles de permettre des financements additionnels en faveur du développement, de la nature et du climat, via des mécanismes fiscaux novateurs. Son objectif sera d'identifier les voies les plus prometteuses et d'avancer des propositions concrètes pour la COP 30. Le groupe de travail se réunira début 2024 afin de nommer les experts qui viendront en renfort et de définir son programme d'action.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ETAF - Weekly Tax News - 11 décembre 2023

L'ACTUALITE PAR PAYS

ESPAGNE

Une publication sur la qualité des audits du secteur public effectués par des cabinets privés

Les instances de supervision publique ont régulièrement recours, dans l'exercice de leurs fonctions, à des auditeurs du secteur privé. L'ICJCE publie un document qui se veut une réflexion sur les éléments fondamentaux qui doivent être pris en considération afin de garantir la qualité des travaux exécutés par des cabinets privés en collaboration avec les organes de contrôle public.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ICJCE - Communiqué de presse - 12 décembre 2023

ETATS-UNIS

Le FASB publie une norme sur la comptabilisation de certains cryptoactifs

Le Financial Accounting Standards Board (FASB) publie une Mise à jour de norme comptable, ASU, destinée à améliorer les modalités de comptabilisation et d'information de certains types de cryptoactifs. Ce texte apportera aux investisseurs et aux autres financeurs davantage d'informations pertinentes sur les dispositifs sous-jacents à certains cryptoactifs et sur la situation financière d'une

entité, tout en réduisant le coût et la complexité associés aux modalités de comptabilisation en cours actuellement.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

FASB – Communiqué de presse - 13 décembre 2023

ROYAUME-UNI

Le FRC publie sa revue annuelle de la concurrence sur le marché de l'audit

Le FRC a mis en ligne la mise à jour de la situation de la concurrence sur le marché de l'audit des EIP au Royaume-Uni. Même si le rapport indique une légère augmentation de la part du marché de nouveaux acteurs, le marché de l'audit demeure très concentré. Les Big Four continuent de la dominer, percevant (en 2022) 98 % des honoraires d'audit versés par les 350 premières sociétés au FTSE. Le rapport du FRC affirme son intention de conduire des études de marché susceptibles de générer des propositions en vue d'améliorer la façon dont les marchés fonctionnent, concernant notamment le meilleur choix et la résilience.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Le FRC publie les conclusions de son inspection des cabinets de rang 2 et 3

Le FRC met en ligne les conclusions de ses inspections annuelles des cabinets de rang 2 et 3, ainsi que les mesures que ces cabinets doivent prioriser afin de délivrer des audits de qualité élevée et de contribuer à un marché de l'audit plus résilient.

Dans le cadre de son programme d'inspection 2022-2023, le FRC a procédé à l'inspection de treize audits effectués dans 11 cabinets. Seulement 38 % des audits inspectés ont donné lieu à des améliorations mineures.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Les autorités britanniques et suisses souscrivent à la reconnaissance mutuelle de leurs qualifications en audit

Le FRC et l'Autorité fédérale suisse de supervision de l'audit (FAOA) ont conclu un accord en vue de la reconnaissance mutuelle de leurs qualifications en audit respectives, donnant ainsi la possibilité aux auditeurs des deux pays de travailler facilement dans le pays de l'autre, stimulant ce faisant les marchés de l'audit de leur pays respectif.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

FRC - Communiqués de presse - 12 à 14 décembre 2023